



Bibliothèque de Saint-Jean
Avenue des Tilleuls 19 - 1203 Genève
info@1203graines.ch

1203 Graines

Grainothèque de Saint-Jean

Rapport d'activités 2019

Vie de la Grainothèque

En 2019 la Grainothèque a continué à remplir son rôle principal, qui est d'être un lieu d'échange permanent de graines, ouvert et disponible à toutes et à tous, durant les heures de la Bibliothèque de Saint-Jean.

De nombreuses graines sont entrées tout au long de l'année. De nombreuses graines sont aussi parties, à tel point que la Grainothèque a paru un peu vide à la fin du printemps. Un appel à graines a permis à renflouer les stocks – un grand merci à tous ceux et toutes celles qui ont contribué !

Durant l'année, les usager.e.s de la Grainothèque ont donné et pris des graines, consulté et emprunté des documents, proposé d'autres matériels ou services en lien avec la nature en ville.

S'il est difficile d'estimer le nombre de visiteurs, usager.e.s, donateurs et emprunteuses en raison du mode de fonctionnement autonome choisi pour la Grainothèque, les bibliothécaires nous affirment que la grainothèque est fréquentée de façon régulière, avec des variations selon les saisons. La présence de nouveaux sachets de graines, et le départ d'autres graines, en sont des indicateurs. Les retours que nous avons via le livre d'or, les médias sociaux et de vive voix en sont d'autres, confirmant que l'existence de la grainothèque est toujours pertinente.

La grainothèque 1203 Graines a été créée en 2017 avec plusieurs objectifs :

- inciter les usager.e.s de la bibliothèque à se mettre au jardinage
- transmettre des savoirs relatifs aux graines et au jardinage
- promouvoir la nature en ville et favoriser la biodiversité
- encourager les jardinier.e.s à produire, conserver et échanger leurs propres graines
- faire connaître le travail et les semences des producteurs de graines bio et locaux
- organiser des rencontres entre jardinier.e.s et acteurs du secteur des semences libres
- sensibiliser aux enjeux autour du commerce du vivant ;
- rassembler des jardinier.e.s urbains autour d'expériences et projets communs
- être un lieu ressource sur des questions relatives à la biodiversité en ville, les graines et la durabilité.

De plus, d'autres grainothèques continuent de voir le jour dans notre région, dont certaines – à l'instar de la [Grainothèque d'Orbe](#) – s'inspirent explicitement de notre approche et notre pratique.



Activités en 2019

Durant l'année la Grainothèque a reçu, animé et proposé différentes activités. En janvier, l'Association Naries a invité ses membres à visiter la Grainothèque pour une « Sortie Nature » à l'intérieur avec rangement de la Grainothèque, tri et préparation de graines. Les personnes présentes – une douzaine – ont été ravies d'en apprendre plus sur la Grainothèque et ses partenaires, dont Pro Specie Rara. Les participant.e.s ont ensuite trié des graines d'haricots de Semences de Pays autour d'une conversation avec Joël Mutzenberg sur le rôle et l'histoire de semenciers locaux. L'enthousiasme a été tel que pour sa sortie nature de février, Naries s'est rendue chez Semences de Pays, aux serres de Belle-Ideé.

En automne 2019, la Grainothèque a organisé, avec les Bibliothèques municipales, une sortie « Comment choisir, récolter et conserver les graines. » dans le cadre d'une série de trois ateliers « Grainothèque mobile. » Cette sortie a eu lieu le samedi 7 septembre et les participants ont découvert ensemble les graines à récolter autour de la bibliothèque. Nous avons pu observer sur les plantes les graines des tournesols, petite mauve, tomates et bien d'autres variétés, et poser toutes nos questions : Comment identifier les bonnes graines ? Comment les récolter et les stocker ? Quand les resemer ? Que peut-on s'attendre d'elles une fois resemées ? La sortie s'est prolongée par une verrée improvisée pour continuer la discussion.

En octobre, Dany Ferrero a animé le deuxième atelier Grainothèque mobile « Fais pousser ta graine ! » qui a eu lieu à la Bibliothèque des Minoteries, nouvellement ouverte après travaux. Les participantes et participants ont amené leurs graines et leurs questions sur la culture de leurs plantes, et ont pu bénéficier de l'expérience et des conseils de Dany. Ainsi ont été présentées et discutées graines de courge, de tabac, de durian, de tulipe, noyau de pêche de vigne ou d'avocat entre autres.

En novembre, anticipant l'arrivée de Noël, la Bibliothèque de la Servette a accueilli la Grainothèque mobile pour un atelier familles pour confectionner des « bombes à graines » à offrir comme cadeau de Noël.

Durant l'année, la Grainothèque a aussi accepté différentes invitations publiques et privées. En mars 2019 par exemple, Caroline Dommen a modéré une discussion à Carouge, après la projection du film « [Après Demain](#) » dans le cadre du Festival international et Forum sur les Droits Humains (FIFDH). Cette discussion, regroupant Jean Rossiaud du Mouvement pour la Transition et Elias Boulé de l'Association Largescalestudio était le moment d'échanger avec un large public autour du potentiel de l'urbanisme pour faciliter la transition écologique et économique.

En septembre, elle a présenté la Grainothèque à un groupe d'étudiants de l'HEPIA (Haute école du paysage, de l'ingénierie et de l'agriculture) comme exemple vivant de l'économie de partage à Genève.

La Grainothèque a continué à jouer un rôle d'intermédiaire entre personnes intéressées par des questions relatives à la nature en ville, par exemple en transmettant une offre d'une habitante du quartier qui souhaitait donner les cendres de sa cheminée à des associations de jardinage urbain, en répondant à des demandes de personnes souhaitant jardiner dans le quartier, ou cherchant à mettre sur pied des activités en lien avec les graines, dont par exemple Festibel, le Festival du Développement durable à Bellevue.

La Grainothèque reçoit régulièrement des offres de boutures, de plantes d'appartement et d'autres matériel de jardinage, auxquelles nous ne pouvons pas toujours répondre de façon adéquate. Nous tâchons de les transmettre à un public potentiellement intéressé. Élément à suivre dans l'évolution de la grainothèque....

Ces ateliers, ainsi que les autres activités de la grainothèque, ont été possibles grâce au soutien financier du Service Agenda 21 de la Ville de Genève, et de la Fondation Gelbert, que nous remercions chaleureusement.

Evolution de la grainothèque

Des changements ont eu lieu dans la vie de celles et ceux qui ont créé la grainothèque en 2016 : plusieurs des personnes les plus actives ont déménagé, une des associations a été dissoute et plusieurs personnes ont connu des changements dans leur vie professionnelle. Ceci a mené à une réflexion sur l'avenir de la Grainothèque en 2019 et la décision de dissoudre le groupe Grainothèque qui menait ses activités. Afin d'assurer sa pérennité, la Grainothèque sera transférée de l'Association Les Jardins des Délices à l'Association Les Défricheuses durant l'année 2020. Les Défricheuses sont actives à Genève avec diverses activités liées à la Nature en Ville, dont par exemple la mise sur pied d'un coin Jardins Urbains à l'épicerie coopérative Le Nid, où les genevoises et les genevois peuvent trouver une grande sélection de graines, bulbes et plantons locaux et bio.



Médias

La Grainothèque continue d'avoir une visibilité sur les médias sociaux, en particulier Instagram (1203graines) mais aussi Facebook et la plateforme genevoise 1001 Sites Nature en Ville. En septembre 2019 un article sur notre grainothèque intitulé [Une grainothèque pour semer des réflexions](#) est paru dans le Micro journal.

Comptes 2019

Comptes 2019 Grainothèque

Sorties

Entrées

Cotisation annuelle à Semences du Pays	50,00	Caisse Solde à nouveau	20,00
Communication & hébergements Internet	732,85	Banque Solde à nouveau	2172,00
Ateliers sept-oct-nov	700,00		
Achat de matériel	107,95		
Coordination et administration	510,20		
Don semences de pays	85,00		
Frais bancaires	6,00		
Total	2192,00		2192,00
Solde	0,00		